

Dirección, Redacción y Administración. (Calle de Zamora, núm. 11) Teléfono núm. 18 Talleres: Zamora 19

# El Castellano

## DIARIO DE SALAMANCA

Subscripción: Salamanca, 1 peseta al mes. Resto de España, 3,75 trimes. Extranjero, 5 idem. Anuncios y reclamos, precios convencionales. Dos ediciones diarias. Número suelto 5 céntos.

FRANQUEO concertado. Número suelto 5 céntos.

### El Castellano SEGUNDA EDICION

#### Presupuestos municipales

Ya, según nuestras noticias, la comisión de Hacienda de la Corporación Municipal ha comenzado sus tareas encaminadas a la formación del presupuesto para el año próximo. La comisión ha celebrado ya unas cuantas sesiones que no sabemos si habrán sido eficaces para el objeto que se persigue.

No hay para qué decir que los trabajos de esa comisión debieran ser lo más concienzudo y detenido que fuera posible, porque sobre ese proyecto han de girar las futuras discusiones dentro de la Corporación; y preciso es que se evite el hecho escandaloso que hemos tenido que presenciar en estos últimos años, viendo cómo la junta municipal ha tenido que rehacer forzosamente el proyecto sometido a su deliberación en el cual nada había claro, sólido y fundamental.

De la formación de un presupuesto municipal pende la vida toda de la ciudad, la marcha del municipio y la ejecución de todos los demás proyectos que debiera acometer el concejo.

Dada la índole de nuestras corporaciones populares y la reducida órbita en que se mueven respecto al orden político, bien puede decirse que todas sus facultades y la razón única de su existencia, consiste en la confección de unos presupuestos que organicen la vida económica y permitan atender a las necesidades y a los servicios que exige el natural desenvolvimiento de la urbe en que habitamos.

Pero qué orientaciones tiene la comisión de Hacienda para realizar su cometido? A qué criterio van a ajustarse sus trabajos preparatorios? Nadie lo sabe; y mucho tememos que no lo sepa ni aun la misma comisión.

De un proyecto de presupuestos formulado por un concejal hemos oído hablar con elogio y bueno sería que ese proyecto fuese desde luego sometido al examen de la comisión que podría tomar de él cuanto hallara bueno para adoptarlo como propio prescindiendo de pujos de originalidad.

Por su parte los concejales obreros cuya acción sobre el concejo no ha podido ser notada grandemente todavía, tienen ahí campo abierto a sus actividades seguros de que todo cuanto puedan hacer en favor de las clases que representan tiene que tomar su arranque y fundamento en el presupuesto, base obligada de toda reforma provechosa.

Veremos si unos y otros concejales dan a la obra en que comienzan a ocuparse la importancia que tiene, o si por el contrario hacen un proyecto de presupuestos como una labor más de las que la ley les impone, procurando únicamente salir del paso.

Si así sucediera, sería luego inútil tratar de volver sobre lo andado y tendríamos que renunciar a la esperanza de ver realizadas en el año próximo las innovaciones y mejoras de que tanto necesita nuestra ciudad.

#### Correo telegráfico

(Desde Madrid)

Madrid 5.

Después de las seis de la tarde ha terminado el Consejo de Ministros, facilitándose a la Prensa la siguiente nota oficiosa: «El Consejo se dedicó principalmente al examen en términos generales de las cuestiones relacionadas con el proyecto de presupuesto.

Fueron aprobados varios expedientes de Guerra, Hacienda y Justicia. El señor Presidente dió cuenta de una exposición suscrita por los señores Fuentes, Pérez Oliva, Benlliure y otros, solicitando

el auxilio de los Poderes públicos para solemnizar el Centenario de la guerra de la Independencia.

El Consejo acordó estudiar con el mayor interés la patriótica solicitud de los autores de la exposición.

Aparte de lo consignado en la nota, el Gobierno ha adoptado un acuerdo importante en relación con los presupuestos, que aquélla omite y que, sin embargo, los ministros han hecho público a su salida.

Expuesto por el señor Navarrotreverter el considerable aumento que se pide en los proyectos parciales de presupuesto, que puede hacer peligrar la nivelación y hasta volver a producir el déficit, se convino en que los presupuestos se devolvían a cada ministro para que éstos los estudian nuevamente, introduciendo en ellos las reducciones que sean posibles.

El martes se celebrará otro Consejo para conocer nuevamente de la cuestión.

—Precedente de Soría, ha llegado esta mañana a la Corte el señor Canalejas, al cual han recibido en la estación gran número de amigos.

—Una numerosa Comisión del «Círculo de la Unión Mercantil» de Madrid, ha visitado hoy al señor Navarrotreverter, para felicitarle por la actitud adoptada en lo referente a tratados comerciales.

—El Vaticano se niega terminantemente a desautorizar a los obispos españoles en sus manifestaciones contra el Gobierno, y muy de especial manera defiende los actos del obispo de Tuy.

En el Vaticano se cree que no tendrán consecuencias desagradables ni siquiera molestas para dicho prelado sus dos famosas circulares, y que las dificultades que haya entre España y la Santa Sede se arreglarán del modo más pacífico del mundo.

—Una Comisión de la Diputación provincial de Valencia ha visitado al ministro de Hacienda, con el fin de solicitar de éste la cesión por parte del Estado de los terrenos necesarios para la construcción de un manicomio en aquella capital, é interesarse, además la pronta liquidación de la deuda que tiene contraída el Estado con el Ayuntamiento de Valencia.

—El ministro de Gracia y Justicia manifestó esta mañana a los periodistas que desde antes y está presentando la querrela contra el obispo de Tuy.

El documento ha sido redactado por el fiscal del Supremo, señor Valarino, durante su estancia en el balneario de Fortuna. El asunto seguirá todos los trámites conocidos.

El conde de Romanones añadió que tenía confianza en los funcionarios judiciales que han de intervenir en dicha tramitación.

El ministro de Gracia y Justicia dijo también a los reporteros que está dispuesto a «continuar su camino».

El conde de Romanones cree que los obispos no se atreverán a realizar ningún acto colectivo que signifique adhesión a rebelde prelado tudense.

La pastoral del arzobispo de Valencia no la considera el ministro de Gracia y Justicia materia penable, pues aunque en la forma es completamente distinta.

El ministro añadió, hablando de la pastoral de Guisasaola, que era parecida a ciertos trabajos periodísticos en los que se dice todo lo que se quiere, eludiendo con habilidad la acción de la justicia.

#### Joyería moderna

— CALLE DE ZAMORA, NUMERO 13 —

#### LOS PROBLEMAS PENDIENTES

### Un ministro de gracia



Ante los periodistas.

En la Granja.

### Copia del día

Mas que duelo producíeme extrñeza ver que en la iglesia, como tal bendita, donde dobla el orgullo la cabeza, á la piedad que reza, suele imponerse la piedad que grita.

### Madrid-Salamanca

Con extraordinaria alegría he visto que mi compañero de redacción Benito Davia, habla en una crónica del Diputado por la capital señor Pérez Oliva haciendo de él grandes elogios, aunque no tantos como se merece.

Para elogiar á Oliva, mejor aún, para comprender los elogios á que se hace acreedor, es preciso ir a su casa una mañana en el momento de llegar la correspondencia; estar, atento mirándole mientras la lee y despacha, no dejándolo ni por cansancio ni siquiera hasta que al cabo de un rato se le oye decir: «Ya he terminado».

Si los electores, que digo los electores, Salamanca entera fuera capaz de pagar lo que por ella se hace, indudablemente pondría a disposición del diputado un automóvil y no de los de pequeñas velocidades.

Pérez Oliva es de los diputados á quienes se encuentra siempre trabajando, por el distrito á que pertenecen, y de la mayoría de los que hacen esto mismo, se diferencia en que trabaja sin desmayos y dominiendo como nadie el terreno donde ha de gestionar las cosas que le incumben.

Oro de los méritos de nuestro diputado, es que no trabaja por el acta (que entre paréntesis sea un recio sin conquistarla) sino que trabaja por Salamanca; Pérez Oliva no vé en aquellos á quienes recomienda un voto, ve un salmantino y es lo suficiente para que a su servicio ponga toda su actividad...

Le oficer mientras recomendaba con interés grandísimo un asunto, una frase que me encantó por la profunda filosofía que encierra.

—Tengo verdadero interés en servirle, es un enemigo entrañable...

Cuando entre políticos sin entrañas, que solo clasifican a los hombres en amigos (servidores suyos) y enemigos (servidores de los otros) se encuentra un hombre de corazón, no hay más remedio que sentirse atraído á él y pensar que dichoso es el distrito que le eligió como representante.

Por discreción callo un porción de asuntos importantes para nuestra población que Oliva gestiona y que estoy seguro por lo que pude ver, que conseguirá.

A. S. Salcedo.

### Diputación provincial

#### Sesión de ayer

A las cinco y media de la tarde, bajo la presidencia del señor González Domingo con asistencia de los diputados señores Beato, Sánchez y Sánchez, Pascua, Acaya, Jimenez, Brozas, Risueño, Villares, Peña, Corral, Luna y Cuesta se celebró la segunda sesión del actual período.

Fue leída y aprobada el acta de la anterior.

Leyéronse varias proposiciones que pasaron para su estudio á las comisiones correspondientes.

El señor González Domingo, propone que se eleve una instancia al señor Ministro de Instrucción Pública pidiendo que se completen las enseñanzas en la escuela de Industrias de Béjar dotándola para ello de los necesarios elementos en personal y material.

La instancia fué aprobada, aunque consignándose a ruego de un señor diputado que todo eso no implicaba ninguna promesa de aumento de subvención para la escuela, por parte de la corporación provincial.

#### Orden de día

Pasóse á la orden del día, leyéndose unos dictámenes de las comisiones de Hacienda, Fomento y Gobernación, los cuales quedaron sobre la mesa para ser discutidos en la sesión próxima.

El señor González Domingo propone que se suspendan las sesiones hasta el miércoles próximo, para dar tiempo á que las comisiones puedan emitir dictamen sobre los asuntos que se les han confiado.

El señor Sánchez y Sánchez, muéstrase partidario de esa suspensión, siempre que la comisión de Hacienda esté dispuesta a presentar el miércoles el proyecto de los futuros presupuestos.

El señor presidente cree que así podrá hacerse para lo cual ruego á los señores diputados que asistan puntualmente á las sesiones de la comisión de que forman parte, acordándose al fin la suspensión propuesta, si no hubo más en esta segunda sesión que tuvo al menos la ventaja de ser breve.

Hoy á las once se reunirá la comisión de Hacienda para emprender con la mayor actividad sus trabajos de confección de presupuestos.

### Agricultura y mercados

(De nuestro Corresponsal)

Peñaranda. Mercado del día 4 de Octubre. Bueyes, cabeza a 665 ptas., novillos a 500. Anillos a 400. Vacas a 340. Carneros a 17. Ovejas a 12. Corderos a 10. Idem de seis meses a 35. Caballos de 150 a 200. Muías de 180 a 500. Asnos de 35 a 150.

Trigo a 9:50 ptas. fanega. Centeno a 6. Algarrobas a 6:75. Cebada a 5. Guisantes a 8. Garbanzos de 30 a 45. Alubias a 25. Patatas, arropa a 1 pta. Vinotinto, cántaro a 6. Id. blanco a 6. Uvas arropa 3:50.

Han asido por ferrocarril durante la semana, 20 vagones de trigo, 3 de centeno, 6 de algarrobas, 2 de garbanzos y 4 de lana.

En igual tiempo han entrado en los almacenes y paneras de los compradores de granos, 2.000 fanegas de trigo, 400 de centeno, 500 de cebada, 600 de algarrobas 800 de guisantes, 50 de avena y 100 de garbanzos.

En el ferrial de ganados se han presentado á la venta 130 reses, 500 corderos grandes, 71 pequeños, 100 cebados, 412 carneros, 277 ovejas, 300 corderos, 13 caballos, 51 muías y 100 asnos.

### Nuestro señor Don Quijote

Un puñado de hombres de buena voluntad, hermanos en Don Quijote del alto y poderoso ingenio de Navarrotreverter, intentaron perpetuar la memoria de varón tan esclarecido. Y extraña á la idea la pereza rutina burocrática, el noble proyecto es hoy palpable realidad.

Un artístico y sencillo relieve recordará á los madrileños el breve pero feundo paso por la vida del hombre bueno y sabio. Ya el poeta glosador del inmortal libro, ha sido honrado, pero el libro de los libros norte y guía, soe en y amparó de los españoles que aun saborean la enjundia castiza de la raza?

Mariano de Cavia —hermano preclaro de la hermandad de Don Quijote— se duele del olvido oficial y saca á la luz del recuerdo el proyecto arribado.

Para labrar la lápida que perpetúe el nombre de Navarrotreverter no hubo jinetes ni, caballos; sino que el anhelo de la amistad articulada, ga estableció el día 4 de octubre, en el salón de la Diputación provincial, una comisión para el estudio de la obra y el señalamiento de la piedra que se labrará.



El bachiller Sanzón Carrasco que dirige á un por de Navarrotreverter proyectó un monumento para honrar la novela inmortal. Y el decreto duerme en el patón de la Gaceta, empujado por las flores de trapo de la ratonera oficial, donde nunca se abren las fragantes flores del ingenio humano.

### Telegramas de la mañana

#### Cuestión arreglada

Al fin el Obispo de Tuy ha escrito una carta al ministro de Gracia y Justicia, en la que le dice: Mi intención es ahora, como lo fué antes, defender los derechos de la Iglesia y de la Religión, pero de ningún modo ofender á V. E. ni en su persona ni en la alta representación que ostenta.

#### Epílogo sangriento

La tragedia desarrollada anteayer en Lucena ha tenido su epílogo. Antonio Rodríguez, el agresor de los señores Pérez, presentose anoche en el domicilio del aporador preguntando por este, sin duda para agradecerle, por existir resentimientos antiguos.

#### Un acuerdo

El Ayuntamiento de Valencia se ha reunido tomando el acuerdo de protestar contra la conducta de aquel arzobispo.

#### Mitin de protesta

En Valencia se celebrará hoy un mitin con objeto de formular una enérgica protesta contra las manifestaciones hechas por el Arzobispo señor Guisasaola, al ocuparse de la circular del Obispo de Tuy.

#### Contra el arzobispo

Numerosos grupos han recorrido las calles de Valencia prorumpiendo á gritos contra el arzobispo y pidiendo á voces su separación. Un numeroso grupo situose frente al palacio episcopal haciendo manifestaciones hostiles.

#### Fin de «L'Humanité»

El diputado socialista Jaures publica en «L'Humanité» un artículo anunciando la próxima desaparición del periódico. Dice que le fueron ofrecidos 200.000 francos para que cesase en su campaña financiera contra Rusia, pero que él los rechazó, prefiriendo liquidar el periódico, conservando íntegra su honra y la de sus redactores.

#### Preparando el protectorado

Despachos cablegráficos de Nueva York dicen que la situación de Cuba mejora día en día.

Las últimas impresiones son muy satisfactorias. Los jefes insurrectos han conferenciado con los comisarios yanquis, recibiendo de éstos la seguridad de que, una vez restablecido el orden, cesará toda intervención.

Tranquilos con las palabras de Taft y Bacon, los alzados vuelven á sus casas, disolviendo las partidas, aunque conservando los fusiles, por si llegara el caso de sublevarse otra vez.

MAROTO.

LA TREVEJANA Aceites finos de Oliva de SIERRA DE GATA, de JULIAN DE LA RUA COSECHERO Y EXPORTADOR Almacén: ZAMORA 35, SALAMANCA

Desde Valladolid

(De nuestro Corresponsal) Visitando la exposición.—Los progresos de Castilla.—El iniciador de la exposición.—Maquinaria agrícola.—Noria prodigiosa.—La instalación de Jorge Martín de Alaejos.—Avicultura.—Ejemplos notables.—Industria vallisoletana.—Instalación ferroviaria.

Cumpliendo con gusto la promesa hecha a esa redacción de notificar cuanto de bueno y de notable encierra la exposición regional de agricultura, industria y comercio que se exhibe en el Campo de Marte y suntuoso palacio municipal, ya puedo hoy, después de haber visitado con detenimiento la mucha riqueza que aquella encierra, dar noticia a los lectores de EL CASTELLANO de los adelantos y progresos de esta laboriosa Castilla, que ha sabido reunir en pequeño recinto todo lo que produce el trabajo del hombre hermanado con la ciencia, la constancia y el esfuerzo supremo.

Dirigíame al Campo de Marte y antes de penetrar en la grandiosa exposición encontré casualmente a mi querido amigo don Julio Camisón, corresponsal de ese periódico en Peñaranda de Bracamonte; hablamos largo rato de todo lo notable que Valladolid encierra y al indicar al amigo el deseo que me animaba se prestó con gusto a acompañarme en mi tarea, ofreciéndome que acepté espontáneamente, y con ánimo resuelto entramos en la exposición sin otro objeto que el de reseñar los múltiples aparatos que allí funcionan; los hermosos ejemplares de aves y otros animales que llenan la exposición, y los productos que la industria y el comercio presentan, dando prueba palmaria de que Castilla la Vieja sabe escalar los primeros peldaños en la escalera de los países cultos.

El digno teniente de alcalde don Eugenio G. Solalinde ha sido el alma de esta exposición pues sus iniciativas, secundadas con entusiasmo por el Excelentísimo Ayuntamiento, fueron en gran parte las que contribuyeron a la inauguración de aquella, por lo que merece nuestra felicitación entusiasta y respetuosa, que le enviamos con agrado desde este periódico.

Dos hermosas y artísticas columnas modernistas adornadas con los emblemas y heraldos de la agricultura e industria forman la entrada de la exposición y próxima a aquellas se encuentra la sección de maquinaria agrícola. Presenta la casa de don Adrián Eryies del comercio de esta capital, una completa colección de aparatos agrícolas, siendo el más importante la abanadora de doble efecto, que clasifica con toda precisión las semillas. También la casa industrial vallisoletana de Encas Zorita exhibe dos norias de nuevo modelo, movida una a brazo y la otra de tracción animal, que arroja por hora 125.000 litros de agua. Próxima a este grupo tiene Sturgess y Foley su instalación en la que predominan las sembradoras, sistema Miranda y los arados Simplex y Brabant, llamando poderosamente la atención una bomba centrífuga, que eleva el agua a 6 metros de altura en cantidad de 180 metros cúbicos por hora, de una profundidad de 10 metros y con fuerza de seis caballos. Su coste es de 7.500 pesetas con la instalación completa. No son menos importantes las instalaciones que tienen las casas de Morgan y Elliot, Gartzel, hermanos y otros muchos industriales de esta región pero la que más honra a Castilla, poniendo su reputación a una altura envidiable es la de Jorge Martín e Hijos del pueblo de Alaejos, porque presenta más aparatos, todos fabricados en los talleres de su casa y por que ha tenido la feliz ocurrencia de dar movimiento a la mayor parte de ellos mediante la acción del vapor.

Cuatro instalaciones forman la sección de carruajes, tres de Valladolid y una de Medina de Rioseco. Esta última, debida al constructor de coches don Gabriel Soto. Es muy elogiada por cuantos la visitan por la solidez, elegancia y buen gusto de los coches que ha presentado, en los que se ven todos los adelantos modernos.

En la sección de avicultura hay variedad inmensa de razas, pues solo la Federación avícola de Santander ha expuesto cuarenta distintas.

A continuación de las aves, están hermosos ejemplares de ganado vacuno, español y extranjero; caballar de raza árabe, francesa y española, llamando la atención un soberbio tronco de caballos castaños de 4 años con 13 dedos sobre la cuerda, propiedad de don Francisco Valderrabano, y unode preciosa estampa de raza francesa que pertenece al depósito de sementales de León.

La sección donde se presenta la industria Vallisoletana, merece párrafo aparte para ensalzar el proceso evolutivo de su perfeccionamiento, pues en el transcurso de pocos años ha sabido colocarse esta región a la cabeza de los pueblos fabriles. La Progresiva de Castilla exhibe toda clase de tejidos y artefactos de cerámica, formando con sus mismos productos un local espacioso y de buen gusto arquitectónico. La casa industrial de Valladolid, Fierres y Gerano, tiene en la exposición un lugar destinado a las fundiciones de todas clases, y allí puede ver el visitante, como en corto espacio de tiempo, salen candentes de la fusión toda clase de metales. Remata la grandezza de la exposición regional la instalación hermosa de la Compañía de los Ferrocarriles del Norte; tiene esta poderosa empresa un magnífico coche de 1.ª clase, construido en los talleres de esta estación, cuya manufactura nada tiene que envidiar a las más perfectas de esta clase, que se hacen en Bélgica y exhibe en un caprichoso recinto toda clase de aparatos y elementos, que entran en la formación de coches y locomotoras.

Hemos alargado esta reseña con el único objeto de demostrar la riqueza, que encierra Castilla y la laboriosidad y esfuerzos, que desde hace tiempo viene demostrando su industria. La exposición de Valladolid inicia una nueva etapa de transformación industrial agrícola de otros órdenes y nos demuestra que no es solo el extranjero el que concurre a los descubrimientos e iniciativas de la ciencia, pues

España posee fuerza creadora para llevar al seno de las fábricas y talleres nueva energía y nuevo porvenir. Valladolid y Octubre 5, 1906.

Cuestión delicada

Desde hace unos días subíamos que se había promovido en Madrid una delicadísima cuestión entre una persona que ejerce un cargo representativo y otro joven muy distinguido y adornado de muy excelentes prendas personales, ambos connotados en esta provincia en cuyos asuntos políticos andan mezclados sus dos nombres.

Hoy tenemos noticias de que la cuestión ha sido ventilada satisfactoriamente para todos quedando a salvo el honor y la respetabilidad de los que en ello intervienen.

Nada tendría de particular que este hecho determinara el arreglo de las diferencias que traen dividido a uno de los distritos de nuestra provincia.

Muy de veras lo celebraríamos.

Crónica de Tribunales

Audiencia

UN HOMICIDIO

En el pueblo de Hinojosa de Duero se promovió una cuestión entre varios mozos del mismo el día 21 de Noviembre, resultando muerto de tres puñaladas Dámaso Seco.

Instruida causa criminal se celebró el juicio ante el Jurado en el cuatrimestre anterior, el cual quedó sin efecto por haberlo acordado así el Tribunal.

Hoy ha comenzado de nuevo este juicio en el que interviene como Fiscal el señor Barinaga y como defensor de los acusados los hermanos Juan y Francisco Esteban el señor González Martín.

Después de practicadas las pruebas, el Fiscal ha retirado la acusación respecto del Juan y la sostiene contra Francisco.

Esta tarde terminará tan interesante juicio.

Sociedad "El Teatro,"

Decididamente en la noche del día 11 volverá a presentarse ante nuestro público esta sociedad de jóvenes aficionados; pero todavía no está ultimado el programa de la función, ignorándose por tanto las obras que han de representarse.

Lo que parece seguro es que durante los intermedios tocarán al piano las más escogidas piezas musicales, algunas señoras de nuestra sociedad. Entre éstas figurarán probablemente las señoritas de Winer, de Pequeño, de Alguero y alguna más, las cuales pasan por ser muy notables ejecutantes.

Esto constituirá el mayor encanto de la función inaugural de la presente temporada que nos promete la simpática Sociedad "El Teatro."

LOCALES

Por error involuntario digimos en nuestro número de ayer que la señorita Encarnación Benages había aprobado en el Conservatorio los años segundo y tercero de piano, siendo así que los aprobados por dicha señorita son cuarto y quinto.

Maderas y materiales de construcción, frente a Calatrava de J. García de Piedra (Hijo) yeso, cal, baldosín, mosaico, cemento, pizarra marca "Cangrejo"; cal hidráulica y cana para techos precios muy baratos.

La prueba más notoria de que el Aguacolon de Orive es la que más se vende en España, consiste en que la misma tributa, por impuesto de consumos en Bilbao, cuatro veces más que todas las extranjeras y nacionales jurts importadas y producidas en la villa. Y si juzgamos, como es lógico suponer, que sucede en todo España, al menos lo que ocurre en Bilbao, el hecho es bien significativo, porque el señor Orive resulta profeta en su patria.

En breve saldrá a oposición la plaza de contrato vacante en esta Catedral, por traslación de don Justo Larrarte.

Mañana domingo, se celebrará a las tres y media en la plaza de toros, una becerrada a puerta cerrada, en la que se matarán dos toros y se lidiarán otros cinco.

Después, a las ocho y media de la noche, se reunirán en los comedores del café "Eliz" los lidiadores, proponiéndose dar cuenta de una espléndida cena.

Se admiten inscripciones hasta las diez del día de mañana en dicho café.

Se vende

la casa de la calle de Libreros 70 duplicado. Rosa 9, informarán.

Las Sales purgantes de Mediana de Aragón son genuinamente naturales y las únicas que se obtienen por la evaporación espontánea de sus aguas.

En la estación fué ayer detenido por los agentes Juan García y José Álvarez un individuo que dijo llamarse Moisés Saez de Vitorri, natural de Escoriaza (Guipúzcoa).

Conducido a la inspección de Vigilancia se le ocuparon trescientas siete pesetas que

según manifestó, las había sustraído a su tío el parroco de Begona (Bilbao), fugándose después.

Nuestro particular amigo don Jesús Comarán perdió ayer mañana, en la calle del Sol, un billete del Banco de España de 100 pesetas. El carterero mayor, don Juan Antonio Martín, que lo encontró, apresuró a averiguar que en fuera el dueño y lo devolvió a éste.

Tal rasgo de honradez me ece toda clase de elogios.

Me... Me... Me... Me... dallas nuevo troquel, de la Sagrada Familia, é infinidad de objetos para regalos muy caprichosos y económicos, se han recibido en la Joyería Moderna, calle Zamora 13.

— Siempre hay novedad —

Mañana, domingo, a las siete de la noche, tendrá lugar en la sala de sesiones del Ayuntamiento, el reparto de premios a los alumnos de la Escuela de Artes y la inauguración del nuevo curso.

El acto será presidido por el alcalde señor Hernández Sanz.

El clima

Observaciones meteorológicas Tomadas a las 10 de la mañana DIA 5. Temperatura máxima al sol... 35. Temperatura mínima... 26.5. Temperatura máxima a la sombra... 9. Dirección del viento... S. O. 1. El cielo... despejado.

Ayer obtuvo el grado de licenciado en Ciencias Físico Químicas, don Alejandro Pérez Martín, el cual saldrá hoy, en compañía de su hermano don Arturo, para Oviedo, donde tiene su residencia.

Ha dado a luz, con toda felicidad, una hermosa niña la señora de don Julio Beñones.

Para Madrid, donde ha fijado su residencia, ha salido, con su distinguida señora, el jefe de Intervención que fué de la compañía Salamanca Frontera Portuguesa, don Francisco Ruiz de Gordejuela.

De Béjar ha regresado, con su hija mayor, don Esteban Giménez, y de Montemayor don Enrique Esteban.

Se vende la casa de la calle de San Justo número 43, tiene planta baja, principal y segundo, con jardín, pozo y escusado. Informará Benito Deogracias, Doctor Riesco, número 16, tienda.

Mañana, a las cinco y media de la tarde, saldrá de Santo Domingo la solemne procesión de Nuestra Señora del Rosario.

La procesión recorrerá la calle de San Pablo, Poeta Iglesias, Plaza Mayor, Navio, García Barrado y Palominos.

Ha sido denunciado al Juzgado municipal un cochero, por dejar abandonado su carruaje y desobedecer a la pareja de servicio en la estación del ferrocarril.

Tenemos la seguridad de que todas, ó la inmensa mayoría de las expediciones de gran velocidad y de las llamadas de doble pequeña, se transportan con veinticuatro horas de retraso, causando con ello grave perjuicio al comercio.

Consultar gratis con el abogado don Enrique Meca, calle del Dr. Riesco, núm. 1. 2-3

Se ha pasado el oportuno parte al Juzgado municipal del escándalo ocurrido aneayer en la calle de Serranos, y del cual dimos cuenta a nuestros lectores.

Recaudación de consumos

La recaudación del impuesto de consumos produjo en los distintos felatos de la ciudad el resultado siguiente durante el día de ayer.

Table with 2 columns: Felato and Pesetas. Rows include: Felato de la Estación (247.80), id. del Rollo (73.61), id. de la Puerta Zamora (255.48), id. de C. Ledesma (25.55), id. del Puente (232.32), Matadero (699.41), Total (1.534.17).

Almacén de Curtidos

DE MATEO VICENTE

ESPOLÓN 12.

— ALBA DE TURMES —

Existencia de todo lo preciso al ramo de zapatería.

De hoy a mañana debe llegar a esta capital en su magnífico automovil, de paso para Madrid el señor Conde de Arceales, que hace este viaje desde San Sebastián, proyectando detenerse en Burgos y Valladolid.

Nuestro colega El Adelanto publica hoy la siguiente noticia:

«Es objeto de comentarios entre la gente de toga, el hecho de que los abogados fiscales sustitutos asistan con bastante frecuencia a la celebración de los juicios por jurados.

Fúndase dichos comentarios en que, dada la importancia que generalmente revisten los mencionados juicios, la representación de la ley en los mismos, deberían llevarla los dignísimos funcionarios que forman parte de la fiscalía, toda vez que no estorba rodear de la mayor solemnidad y prestigio posible, la sagrada misión de administrar justicia».

Nuestro activo reporter ha recogido también esa noticia aunque corregida y aumentada.

Efectivamente la gente de toga hace comentarios por la intervención en los juicios de los Fiscales sustitutos, pero los Abogados serios y más autorizados de este Ilustre Colegio, no tienen nada que decir de esos modestos funcionarios, si no es que cumplen a satisfacción con sus delicadas funciones y así lo reconocen también sus dignísimos jefes y superiores.

Ha dado a luz con toda felicidad, una niña,

la señora del ingeniero de Caminos, don José Nogales López.

Vent. de casa

Se hace de la señalada con el número 3 de la calle de Sorias, que consta de planta baja, principal y segundo, con jardín.

Informará el Procurador don Ceferino de Castro, Doctor Riesco, 56.

En Santander donde hace ya tiempo venía padeciendo grave enfermedad, ha dejado de existir la señorita María Espinosa y Villapece-lin, hija de nuestros buenos amigos los señores vizcondes de Gareirande.

A su distinguida familia enviamos la expresión sincera de nuestro más sentido pésame.

TAHONA BRETON

Nueva Torta Sevillana; de manteca. Fabricamos cuatro clases de tortas, todos los días.

Bizcochos de Viena; mantecados. Todo a cinco céntimos pieza.

Dos chicleños llamados Cándido y Cesáreo Torres Peña han sido detenidos y puestos a disposición del Juzgado, por suponerse los autores del hurto de un catre que a la puerta de su casa de la calle de Sorias tenía una mujer llamada Eustaquia Carredera.

Desde Alba ha salido precipitadamente para Madrid el joven alumno del Doctorado de Derecho don José Sánchez Rojas acompañado por su señor padre don Andrés.

Se vende

madera de negrillo de todas dimensiones para carros, vigas, machones y cuarterones de blanco e chopo, tabla y tabieta de blanco, toda en condiciones de destinarse en obras.

Dirigirse a Idefonso Fernández del Campo en Villamor de los Escuderos.

Ha salido para Madrid don Ramón Esteban y su hijo el joven médico don Juan, que allí continuará sus estudios en el Instituto Rubio.

NOVELTY

En esta elegante cervercería hay exquisitas medias noches, emparedados, pasteles variados, pastillas de café, y fiambrés.

Se vende leche pura de cabras a 25 céntimos cuartillo.

Restaurant. Precio del cuiberto almuerzo cuatro pesetas; comidas, cinco.

TELEGRAMAS

De nuestro Redactor-Responsal Madrid 6 (Varias horas)

Preparativos para una asamblea

El Centro Castellano remitirá uno de estos días una carta circular a los presidentes de las Diputaciones para que estos nombren delegados que asistan a la asamblea general que en dicho centro tendrá lugar los días 25, 26 y 27, para discutir las admisiones temporales.

Las conclusiones que en la asamblea se acuerden serán llevadas al Congreso donde es seguro que serán aprobadas.

Un mitin

Mañana se celebrará en Barcelona un mitin de solidaridad catalana, al que se espera concurren representaciones de varios pueblos de Cataluña invitados por la Comisión de la solidaridad.

Regreso de la Corte

Según se asegura, la Corte regresará a Madrid el día 14, por ser su deseo el estar reunida toda la familia para el santo de la Infanta María Teresa y para el aniversario de la muerte de la Princesa de Asturias.

Turcos y albaneses

Comunican de Salónica que han ocurrido disturbios en la aldea de Kiroga entre turcos y albaneses que se negaban a pagar los impuestos.

Un albanés disparó contra un oficial turco matándole.

Los turcos contestaron matando 20 albaneses.

¿En qué quedamos?

Telegramas recibidos de Roma desmientan la noticia que había circulado de que el Papa se hallaba enfermo.

Fuga de presos

Se han evadido del penal de Tarragona siete reclusos.

Para conseguirlo taladraron varios tabiques y penetraron en las habitaciones de los empleados.

Como éstos estaban ausentes y sus mujeres descerrojaron varias cómodas y baules, cogieron ropas de los empleados y se disfrazaron con ellas.

Así pudieron salir del penal sin ser conocidos por los centinelas.

La Guardia Civil persigue a los fugitivos.

Catástrofe minera

Desde Nueva York comunican que en Virginia ha ocurrido la explosión de una mina, habiendo quedado enterrados setenta y cinco mineros.

Hay pocas esperanzas de salvarles, aunque se trabaja activamente para conseguirlos.

Madame Du Gast en Africa

Anoche llegó, procedente de Kiss, la intrépida «sportant» francesa madame Du Gast, encargada por su Gobierno de una misión semioficial en Africa.

Acompaña a la arrogante exploradora su secretario.

Dentro de dos días marchará Mme. Du Gast a Tángier, y luego visitará nuevamente el campamento del Roghi.

Debate político

Los carlistas han anunciado que tan pronto como se reanuden las sesiones de Cortes, plantearán un debate político en el cual aludirán a muchos personajes del Parlamento a fin de que adquiera grandes vuelos.

Buena estadística

Durante los últimos cuatro meses han sido asesinadas en Varsovia 174 personas y heridas 596.

Telegramas últimos

Nuevo presidente

En la sesión que celebrará el lunes la diputación provincial de Madrid, será nombrado presidente de la misma, don Benito Moreno.

Peticion de socorros

La Diputación provincial de Málaga y los Circulos y Sociedades de la ciudad, se han dirigido al Gobierno, pidiéndole socorros para los damnificados por las últimas inundaciones en aquella comarca.

De Notarías

El periódico oficial inserta un decreto amortizando varias plazas de Notario, y determinando que se conceda a los excedentes una notaría por cada cuatro vacantes. Las tres restantes se proveerán por oposición.

De registros

Por otro decreto hoy publicado concédese el ingreso en el cuerpo de aspirantes a registros a los que lo tenían solicitado. También se dispone que se formen ternas para la provisión de los registros vacantes.

Vacante en la Academia

La «Gaceta» anuncia la vacante de una plaza de académico en la Española de la lengua, la cual ha de ser provista por elección.

Contra Alba

La diputación provincial de esta corte, acordó ayer presentar al ministro de la Gobernación una protesta contra el Gobernador, por haberse negado éste a dar posesión del cargo para que había sido nombrado por la diputación misma a un individuo que reúne las condiciones legales.

Al orden

Por el Ministerio de Gracia y Justicia se ha ordenado la formación de un expediente al Juez municipal de Arnés (Tarragona) por haber desobedecido las instrucciones que la autoridad le trasmitió sobre la nueva tramitación de los contratos de matrimonio civil.

Publicación de documentos

La «Gaceta», de hoy publica la cartarectificación dirigida por el Obispo de Tuy al ministro de Gracia y Justicia y la circular de este desistiendo de la querrela entablada contra aquel Prelado.

Por lo más delgado

Aunque el Gobierno ha desistido de toda acción judicial contra el Obispo de Tuy las actuaciones incoadas contra el cabildo de Córdoba seguirán su curso.

Tutti contenti

El Conde de Romanones muéstrase satisfecho de haber recibido la cartarectificación del Prelado de Tuy, y dice que ella significa el acatamiento de los soberbios.

El Papa ha recibido copia de esa carta el día 4 directamente del Obispo, y la trasmitió al Nuncio de Madrid. Este la hizo llegar al ministro ayer.

Comentarios

En los círculos políticos se hacen los más vivos comentarios sobre la solución que ha tenido el asunto del Obispo de Tuy.

Los adversarios del Gobierno y los elementos más radicales del partido liberal juzgan que el Gobierno se ha dado muy pronto por satisfecho contentándose con bien poca cosa.

La carta del Obispo de Tuy, añaden es un documento privado, al cual los ministros no debieron conceder importancia alguna.

Por su parte, la prensa se muestra muy reservada al tratar del asunto, opinando en general que las explicaciones del prelado son insuficientes.

MAROTO.

Contadores de agua

El aprobado en primer lugar por el Ayuntamiento puede adquirirse por mediación de Representante don Francisco Pérez—Calle del Azafrañal número 13.

Se garantiza por 3 años.

Mil pesetas se ofrecen al que presente...

Para los labradores

Simientes de cereales de gran producción...

Su rendimiento recupera en 15 a un 20 por 100...

Mercado de Valladolid. Dia 5. Almacenes del Canal...

Salvados. Tercerillas buenas, a 8 reales...

30 pesetas semanales pueden ganar hombres y mujeres...

Pidanse los Productos VICHY-ÉTAT no fiarse de imitaciones...

SALCHICHERIA de ENRIQUE MADRUGA...

TERRO-QUINA-BA. TONICO RECONSTITUYENTE DE LA SANGRE...

Almacén de Vinos de V. VILLAR Calle de Toro, 49...

HERNIAS (QUEBRADURAS) deformidades del pecho y espalda...

CENTRO-PENSION Manes. Para alumnos oficiales de las Facultades...

LA VASCONIA. Sociedad de Seguros a prima fija Domiciliada en Pamplona...

Mucho nos gastamos y por lo tanto nos queda poco para emplear...

420 El Médico de las Locas. Corriente: pues ahora voy a haceros una pregunta...

417 El Médico de las Locas. pupitre; pero la tendrás esta noche en tu casa...

GRAN FABRICA DE CHOCOLATES Juan Francisco Martinez é Hijos...

¿Dónde se escribe hoy todavía á mano? Donde no se conozca el último modelo de la REMINGTON La única completa...

# Grandes Fábricas

**Abonos Químicos y Minerales**  
**SUPERFOSFATOS**  
 Acidos sulfúrico y nítrico  
**ALMIDON**  
**PASTAS PARA SOPA**

ALMACENES

Garbanzos—Primeras materias para abonos.

**MIRAT É HIJO**  
 SALAMANCA.

Interesando pídase Catálogos y datos de cada sección. Consultas agrícolas y análisis de tierras gratis. 15-0

## Averly Montaul y Garcia, de Zaragoza

Casa constructora la mas importante en España y Portugal.  
 Molinos con castilletes de hierro, Limpios, Sazores, Deschinchados, y toda clase de aparatos modernos para fábricas de harinas y molinos, Martillos y piquetas de acero fundido de las mejores marcas, Macetas, correas de todas clases.  
 Tambien tiene piedras francesas de la Dordonya y Ferté de las que somos únicos depositarios en España, además hay las mejores maquinas agrícolas, como son Trilladoras, Trillos veloces, sistema Rodrigo Martín, con patente en España, Aventadoras para limpiar los granos en las eras, sistema Taster, cuyas maquinas limpian de 18 á 20 fanegas por hora, segadoras, sembradoras y arados mecánicos de hierro. Tahonas mecánicas, con la garantía de sus buenos resultados y el crédito con que cuenta esta casa en España y Portugal.  
 Se hacen presupuestos para molinos maquileros como tambien para fábricas de piedras y cilindros encariándose tambien dicha casa de «Ruedas hidráulicas» turbinas, Maquinas de vapor y Motores de Gas pobre. Cilindros amaceradores ó refinadores. Amasadoras sistema «AVERLY».  
 Se mandan catálogos, y para recibir informes pueden pedirlos á la casa, como tambien á don José Vaquero Garcia, Fontana, número 10, representante en la provincia.

# Abonos Químicos

Superfosfatos.—Nitratos.—Sulfato-amónico.—Sales de Potasa, etc., etc.  
**Sociedad Anónima CROS—BARCELONA**  
 Para análisis de tierras, consultas, envío de folletos agrícolas y suscripción á la revista «Los Abonos Químicos», cuyos servicios son todos gratuitos. Dirigirse á  
**D. JUAN GAVILAN**  
**JOVELLANOS 5, PRAL.—MADRID**  
 Director de las Oficinas Técnicas de la Sociedad CROS  
 Para noticias mercantiles y precios y pedidos de cualquier importancia que sean á  
 La Agencia de Salamanca, PADRE CAMARA 5.

# PIANOS

Garantizados á **975 pesetas**

Almacen de música

**Zamora 24**

# Oftalmiaterion

Nuevo, poderoso remedio para las enfermedades de los ojos  
 Siempre hace bien; jamás daño  
 Se ofrecen pruebas de admirables curaciones, hasta en crónicos y desesperados casos. En los recientes, maravillosa rapidez.  
 Prospectos, detalles y depósito en esta Capital: Farmacia de GARCIA RUIZ, Plaza Mayor, 36

**EL ALMACEN** de materiales de construcción de FRANCISCO PEREZ ENTISNE, que tenia establecido en la Puerta de Zamora número 11, lo ha trasladado á la calle del Azafrañal número 13, donde se continuará sirviendo á domicilio los siguientes materiales:  
 Cal, yeso, baldosines finos de cemento, azulejos blancos y de color, tubería de gres, baldosilla, ladrillos prensados y de adorno para impostas, jambas, etc.; cal hidráulica-cemento de las marcas más acreditadas. Precios muy económicos. Por vagones completos á precios de fábrica.

## Almacen de Yeso

Exclusiva de la blanca  
 Paseo de la Estación, 15  
**Salamanca**

Se sirve á domicilio y se sirven vagones completos, á precios de fábrica. Cal de Cáceres ó hidráulica superior de Zumaya

**Arsonio Andrés**  
**SALAMANCA**

## Ferretería de Hijos de A. Florento

Gran surtido en artículos para obras, herramientas, utensilios de cocina, moldur, s, inodoros, camas, jergones, sifones patio, cribas, muelles, alambres, espino artificial, telas metálicas, zinc, cubos, baños, palas y PAPELES PINTADOS DESDE 0,25 PESETAS EL ROLLO  
 Sánchez Barbero, 9 y 11

## Platería, Joyería y Relojería

Viuda é Hijos de Fernando Garcia  
 Plaza de San Juan, 10, SALAMANCA

Taller de construcción  
 Casa fundada en 1810  
 Se compra Oro, Plata y Platino, y toda clase de monedas.

Premios en varias Exposiciones

# TESORO

Lo constituye, y muy valioso para los que padecen tercianas, cuartanas y demás formas de paludismo, el específico s n rival de E. Mora.

Tan cierto estoy de lo que arriba afirmo, que devolveré el importe del específico á todo el que demuestre en debida forma haberlo usado con indicación precisa y no haber obtenido resultado favorable.

Caja de 40 pildoras DOS pesetas.  
 Único depósito para la venta de pildoras febrífugas de E. Mora: almacén de drogas de don Ignacio Santiago Fuentes. Corriño, 22, Salamanca.

Se vende  
 Papel para envolver

# Imprenta de Almaráz y Compañía

Se hace toda clase de trabajos tipográficos, como son: Obras, periódicos, esquelas mortuorias, recordatorios, cartas comerciales, tarjetas, carnets de fantasía, modelación para Ayuntamientos y ferrocarriles, etc.

calle de Zamora, 19, Salamanca

# GALLICIDA PIZA

Extirpa rápidamente, sin dolor ni molestia, los callos, durezas, y las verrugas ó callosidades del cutis. Es curioso, y no motiva los inconvenientes de otros emplastos y de los líquidos en general. Es económico, por una peseta pueden extraerse muchos callos y durezas.

De venta, farmacia del autor, Plaza del Pino, 6, Barcelona, y principales farmacias y droguerías. Por 125 pesetas se remite por correo y certificado.

## M. CARDENAS

Sillero y Guarnicionero

ARTÍCULOS DE VIAJE, ARMAS Y EFECTOS DE CAZA

15, San Pablo, 15.—SALAMANCA.

Monturas y bridas de todas clases, Báculos, Estribos, Espuelas, Fustas y Latigos.

Gran surtido en Capilería, Gamuzas, Esponjas y plumeros.

Maletas, Cajas de viaje, Cocos, Cabas y Almohadas de Goma.

Canales, Estuches para Escoetas, Reclamos de todas clases y bocinas para caza.

Cinturones de todas clases y Calzado para caza.

Especialidad en guarniciones hechas para toda clase de Carruajes.

Casa fundada en 1775.—Promovida en varias Exposiciones

15, SAN PABLO, 15. SALAMANCA.

**NEFRION ALFAGEME**  
 cura radicalmente por antiguas que sean las cistitis y catarro de la vejiga  
 Expulsa los cálculos ó piedras al segundo ó tercer día de su empleo. Hace desaparecer el desseo frecuente de orinar y el dolor constante de riñones.  
 De venta en las principales farmacias y en la del autor, Conde de Romanones, 8, Madrid. Consultase por correo al autor.  
 Múltiples casos han demostrado que el tratamiento que el NEFRION ALFAGEME cura radicalmente por antiguas que sean las cistitis y catarro de la vejiga

# Colegio del AVE-MARIA

Zamora, 24

Hay Enseñanza graduada, Gimnasio, Trabajos manuales, Paseos y Excursiones. Cada maestro no puede tener á su cargo más de TREINTA NINOS para así atender mejor á su educación particular.

Honorarios: Cuatro pesetas primer grado; cinco el segundo; siete el tercero y ocho el cuarto.

Se admiten internos, medio pensionistas y externos  
 Director: D. Filemon Blazquez Castro

## AGUAS MINERO-MEDICINALES

### De la colonia «LA ALISEDA»

Provincia de Jaen  
 Su altura sobre el nivel del mar es de 700 metros.  
 Abierto al público desde 1.º de Septiembre

**Manantial de San José**  
 No tiene rival; despende en 24 horas 20.865.62 litros de azoe y con grandes elementos de radioactividad.  
 Conocidos son los efectos prodigiosos de estas aguas en la mayor parte de las enfermedades del aparato respiratorio, como son: catarros laríngeos y bronquiales, aunque estén sostenidos por lesiones cardiacas, infartos pulmonales, enfisemas, bronquiectasias, predisposición tuberculosa ó tuberculosis incipiente, tisis bacilar en primero y segundo periodo.

**Manantial de «La Salud»**  
 De efectos segurísimos en las enfermedades del aparato digestivo y urinario.  
 Curan admirablemente las dispepsias gastralgias, úlceras del estómago ó del duodeno, catarros intestinales, infartos hepáticos y esplénicos, arenillas renales, anemias, linfatismo, diabetes sacarina, etc., etc., etc.

**CLIMATOTERAPIA**  
 El clima de La Aliseda es de montaña. La cordillera Mariánica la defiende de los aires del N. Los frondosos montes de escasa altura; los pintorescos valles; el aire embalsamado por multitud de plantas aromáticas de la familia de las labiadas; el suelo permeable y duro; la poca humedad atmosférica y la altitud sobre el nivel del mar, son los principales factores de aquel clima tónico y del delicioso panorama que tanto alegra el espíritu del enfermo.  
 La cura de aire que allí se hace constantemente, unida á la acción de sus notables aguas azoadas, ocasiona en muchas curaciones que parecen milagrosas.

**Temporadas oficiales.**—Desde 15 de Abril á 30 de Junio y desde 1.º de Septiembre á 15 de Noviembre. Coches á los trenes mixtos en la Estación de Santa Elena (Ferrocarril de Madrid á Sevilla) sin necesidad de ay sar.—Fonda de las primeras de España y Restaurant sin alteración en los precios. Café.—Duchas filiformes.—Pulverizaciones é Inhalaciones.—Servicios telefónico y telegráfico.—Correo diario.—Misa los días festivos en la Capilla del Establecimiento.—Casas particulares de alquiler para los que deseen hacerse ellos mismos de comer, ó vivir independientemente.

La Sociedad Española de Información y Publicidad, establecida en Madrid en la calle del Príncipe núm. 33, es la empresa de anuncios más importante de España. Ninguna otra ofrece ventajas semejantes.  
 Apartado de Correos, núm. 311. Dirección telegráfica: Melgares, Madrid

418. Folletín de EL CASTELLANO

—Nó: de un enemigo mucho mas temible.  
 —¿Quién es?  
 —Paula Baltus.  
 —¿La hermana de Federico?  
 —Sí.  
 —Y Fabricio contóle, como á Renato Jancelyn, la escena que habia tenido lugar en casa, del banquero: Frantz Rittner escuchaba atentamente, pesando cada una de las palabras para sacar de ellas deducciones, como tenía de costumbre.  
 —Es grave, en efecto—dijo, cuando Fabricio acabó de hablar,—y hubiera sido preciso interrogar á esa mujer y arrancarle el secreto; el medio que piensa poner en práctica para llegar al esclarecimiento de la verdad.  
 —No podía. Me hubiera comprometido insistiendo.  
 —¿Y qué habeis resuelto?  
 —Hacerme amar de Paula Baltus, y dominarla.  
 —¿Y esperais conseguirlo?  
 —Aun á riesgo de pareceros fatuo, os diré que sí.  
 —Entonces nos hemos salvado, porque Paula Baltus es, en efecto, peligrosa, y la creo capaz de llegar al fin que se propone. Hay en todo este negocio complicaciones extrañas... ¿Conoce la hermana de Federico á Mad. Delarivière?

el Médico de las Locas 419

—Estoy seguro de que no la ha visto nunca.  
 —¿Sabe al menos que Mad. Delarivière está loca, y que la ejecución de Melun ha sido causa de su extravío?  
 —Lo ignora completamente.  
 —Pues bien, que no lo sepa... ¡Que no lo sepa nunca!—dijo el médico con sordo acento.  
 —¿Por qué?—exclamó Fabricio alarmado.  
 —Porque me ha ocurrido que si esa jóven enérgica llega á descubrir la buena pista, no nos queda otro remedio: sinó coger la maleta, y escapar.  
 —No comprendo... Explicaos mas claro.  
 —En lugar de preguntas, el doctor interrogó de nuevo, y dijo:  
 —¿Quién es esa mujer que hemos inscrito en mi registro con el nombre de Mad. Delarivière.  
 —Bien lo sabeis: Juana Tallandier, amante de mi tío.  
 —¿Y Juana Tallandier tiene familia?  
 —Lo ignoro, y aseguraria que nó... La creo huérfana y de humilde condición: tengo entendido que cuando la conoció mi tío era institutriz, ó cosa así...  
 —¿No habeis oido decir nunca que tuviera algún hermano?  
 —Nunca; mi tío no ha hablado jamás de eso, y acaso aunque le tuviera no lo sabria.